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Ocho columnas 
 

 

 

Desangran partidos al INE 
Representantes le cuestan al instituto electoral 178 mdp al año 
 

 
Derrocha Gobierno millones en fiestas 
Destina 29 mil mdp a celebraciones y premios a burócratas 
 

 

Conforman un frente en EU contra Trump 
Denuncian. Señalan tecnológicas daño a la innovación 
 

 

Servicio de deuda creció 12.7% en 2016 
El gobierno desembolsó 473,000 millones de pesos 
 

 
Para polleros el muro de Trump no será obstáculo 
 ‘‘Crecerán ganancias porque cobraremos más caro el brinco” 
 

 
PGR indaga 697 casos de delitos contra migrantes 
Investiga a servidores públicos del INM y de SLP, Veracruz, Chiapas, Chihuahua, 
Tabasco y CdMx 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Trump frena la llegada de 4,400 mdd 
Afectados, nueve estados 
 

 
Paralizado, el Fondo de Responsabilidad Ambiental 
En 2013 se acordó crearlo con el propósito de pagar la reparación de daños al 
ambiente; a falta de reglas, el dinero por multas ha ido al SAT 
 

La Razón 
Trump dobla a 4 de 10 ciudades que arropan a migrantes en EU 
Hace 3 meses había 168; hoy, 99 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

 
50% de los cónsules en Eu no son diplomáticos 
Sin titulares en Denver y Sacramento 
 

 
¡Puente mortal! 
Reportan 32 ejecutados… 
 

 

¡Atoran a otro! 
Video de asalto a conductor en Circuito Interior llevó a captura de hampón al que se 
vincula con quien hurtó el reloj de Adrián Uribe; ya había robado a Talina Fernández 
 

 

También Trump culpa a medios 
Malinformaron sobre conversaciones telefónicas, dice 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

El presidente de Argentina ofrece su solidaridad a Peña (La Jornada, Patricia 

Muñoz Ríos, p. 5) 

El mandatario de Argentina, Mauricio Macri, realizó ayer una llamada telefónica al 
presidente de México, Enrique Peña Nieto, en la que le manifestó su solidaridad con 
nuestro país ‘‘frente a la nueva posición adoptada por el gobierno de Estados Unidos’’, 
encabezado por Donald Trump. 
En la conversación, el presidente Peña Nieto agradeció las muestras de apoyo de esa 
nación y destacó la importancia de la relación entre ambos países, según informó la 
cancillería. 
La dependencia hizo ver que ambos mandatarios refrendaron su voluntad para trabajar 
de manera cercana en todos los temas de la agenda bilateral, y particularmente en las 
negociaciones comerciales en curso. Asimismo, agrega, confirmaron el interés de seguir 
negociando un acuerdo bilateral ‘‘que permita profundizar sus vínculos y ampliar el libre 
comercio’’. 
Incluso, Mauricio Macri expuso que México es un mercado muy atractivo para las 
exportaciones argentinas, mientras Peña Nieto comentó que ha instruido a la Secretaría 
de Economía dar alta prioridad a las negociaciones comerciales en esa nación 
sudamericana. 
 

El muro no detendrá paso a EU; sólo lo encarecerá, asegura pollero (La 

Jornada, Cristina Gómez Lima/Corresponsal, p. 23) 

Nogales, Son.- Lejos de significar un obstáculo, el muro que Donald Trump pretende 
construir en la frontera con México es visto por los traficantes de personas, conocidos 
como polleros, como oportunidad para aumentar las tarifas y obtener más ganancias al 
cruzar migrantes a Estados Unidos. 
Alejandro Moreno, en el oficio desde hace 19 años, concedió una entrevista a La 
Jornada en la que detalló el sistema bajo el cual opera y por qué el muro no será 
impedimento para continuar ingresando indocumentados al vecino país. 
“Ya nos estamos frotando las manos; el muro no será ningún obstáculo, al contrario, nos 
dará mayores ganancias porque el brinco lo cobraremos más caro”, subraya este 
corredor de indocumentados. 

http://www.oem.com.mx/laprensa


Moreno trabaja para un grupo organizado de polleros que opera entre Sonora y Arizona 
y por cada cruce pasan entre 30 y 50 pollos (migrantes). 
Asegura que la red de traficantes de personas de la que forma parte ha ayudado a más 
de 300 mil indocumentados a atravesar las ciudades fronterizas de Nogales, donde el 
muro alcanza una altura hasta de 10 metros y cuenta con vigilancia de la Patrulla 
Fronteriza las 24 horas del día, sistema de circuito cerrado con visión nocturna, térmica, 
sensores de movimiento e incluso drones. 
 

Desangran partidos al INE (El Universal, Daniela Díaz, p.p.- 12) 

Pese a que los partidos reciben dinero público, sus representantes generan costos al 
INE, que gasta en ellos 178 millones de pesos al año que salen de su presupuesto. 
De acuerdo con una revisión de EL UNIVERSAL, las nueve fuerzas políticas recibieron 
mensualmente el año pasado 700 mil pesos para pagar 90 mil pesos a cada asesor y 
29 mil a secretarias. 
El 2016, los representantes de los partidos obtuvieron, además, 2.6 millones de pesos 
para la compra de boletos de avión y apoyos administrativos mientras que para la 
operación de órganos de vigilancia les otorgaron más de 7 millones. 
 

Derrocha Gobierno millones en fiestas (Reforma, Gonzalo Soto, p.p.) 

Mantener alegres a los buró- cratas del Gobierno federal cuesta una fortuna. Para celebrar el Día de la 
Madre, el Día del Niño y todos los festejos del calendario, así como para premiar la puntualidad y asistencia 
de los servidores públicos, la actual Administración gastó el año pasado 29 mil 170 millones 468 mil pesos. 
El llamado a la austeridad del Gobierno no fue razón suficiente para que los servidores públicos y 
empleados federales dejaran de festejar a lo largo del año con cargo al erario. De acuerdo con información 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), la celebración del Día de Reyes en diversas 
dependencias y organismos de Gobierno, por ejemplo, tuvo un costo de 231 millones 459 mil pesos. 
 

Conforman un frente en EU contra Trump (El Financiero, Agencias, p.p.-42) 

Alcaldes fronterizos, estados y empresas de Estados Unidos se unieron en contra de la 
política migratoria de Donald Trump. 
Los condados le hicieron saber su descontento, a través de cartas. 
Martín Cepeda, alcalde de Hidalgo, Texas, dijo a El Financiero que la frontera ya lo 
resiente y que la mayoría de los alcaldes están inconformes. Washington y Minnesota 
pidieron a la Corte de Apelaciones dejar en suspenso el veto migratorio. 
Las firmas tecnológicas argumentaron “daño en los negocios”. 
 

Gobierno pagó 473,000 mdp por el servicio de la deuda en el 2016 (El 

Economista, Elizabeth Albarrán, p. 6) 

Durante el 2016 el gobierno federal pagó 473,033 millones de pesos en intereses, lo 
que significó un incremento real de 12.7% respecto de lo que destinó en el 2015. 
Además, esta cifra es la más alta que se haya pagado desde 1990. 
De acuerdo con información de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), de 
este total, 95.7% se destinó al pago de intereses, comisiones y gastos de la deuda y 
4.3% restante, a los programas de apoyo a ahorradores y deudores de la banca. 
Destaca el hecho de que se tenía contemplado un pago por 462,372 millones de pesos, 
pero, como consecuencia de la volatilidad en el tipo de cambio y el incremento de las 
tasas, se pagaron 10,661 millones de pesos adicionales. 
El costo financiero de la deuda que se pagó con moneda extranjera —en su mayoría, 
dólares— se incrementó en 27%, respecto de lo que se pagó en el 2015, por un total de 
148,519 millones de pesos; mientras que en moneda nacional el costo fue por 325,514 
millones de pesos, un aumento de 7.1 por ciento. 
 

Bloquean cuatro terminales de abasto de Pemex (Excélsior, p. 22) 

Entre 10 y 15 municipios de los estados de Tamaulipas, Veracruz y San Luis Potosí 
enfrentan problemas de abasto de combustible, luego de 24 horas de bloqueo de la 



Terminal de Almacenamiento y Despacho de Combustibles (TAD) varios en Ciudad 
Madero. 
Desde temprana hora, los integrantes del Congreso Nacional Ciudadano (CONACI) en 
la zona sur de Tamaulipas se apostaron en el exterior de esas instalaciones estratégica 
de Pemex, prohibiendo el acceso y salidas de las unidades de la paraestatal, 
responsables de la distribución de combustibles, como media de protesta contra el 
incremento al precio de la gasolina y diesel. 
Desde aproximadamente las 07:00 horas, encabezados por Sandra Lara Kelly dirigente 
estatal de la CONACI, Jorge Gual, dirigente de esa organización en Tampico y José 
Lugo en Madero, un grupo de personas se mantiene sin permitir el flujo de pipas 
distribuidoras de los hidrocarburos. 
Esto ya comienza a tener efectos en municipios como Tampico, Madero, Altamira, 
Mante, Xiconténcatl; Llera, en Tamaulipas; pero de igual forma en otras localidades 
como Pueblo Viejo, Pánuco, en Veracruz; y Valles y toda esa zona de la huasteca de 
San Luis Potosí, donde se podría presentar un desabasto grave de combustible. 
 

Sobrexplotación de agua, causa de grietas en Xochimilco: Vecinos (La 

Jornada, Laura Gómez Flores, p. 26) 

La aparición de socavones, hundimientos y grietas en Santa María Nativitas y en el 
embarcadero de Zacapa es producto de la sobrexplotación de agua, por lo que el riesgo 
de que continúen apareciendo es alta, poniendo en riesgo cientos de viviendas y la 
categoría de patrimonio cultural de la humanidad de Xochimilco, afirmaron vecinos de 
la zona. 
En una movilización que realizarán este martes, donde todos los participantes vestirán 
de negro en señal de luto, se presentarán estudios donde se afirma que los socavones 
no tienen que ver con una falla activa o fractura del asentamiento en un área rellena de 
materiales arcillosos, como señaló el Sistema de Aguas de la Ciudad de México. 
Se trata de un problema derivado de una acción gubernamental y humana propiciado 
por la extracción del agua del subsuelo para atender la demanda de los habitantes de 
la zona centro, mientras en el sur la gente vive de agua por tandeo y enfrenta en más 
de cien casos agrietamientos en sus casas, lo cual se buscará documentar con un 
estudio, comentaron. 
Alejandro Velázquez, de la Coordinación de Pueblos, Barrios Originarios y Colonias de 
Xochimilco Siguen en la Lucha, explicó que con los resultados de dichos estudios, 
elaborados por el Instituto de Geofísica de la Universidad Nacional Autónoma de México 
y la Comisión Nacional del Agua, se buscará que las autoridades indemnicen a los 
habitantes de casas dañadas por hundimientos y grietas, pues en algunos casos hay 
dictámenes de riesgo emitidos por la Secretaría de Protección Civil. 
 

Rusia, China y Reino Unido advierten a Estados Unidos que ellos están con 
Irán (La Crónica de Hoy, p. 25) 

El gobierno de Vladímir Putin advirtió ayer al gobierno de Donald Trump de que 
cualquier intento de revisar el acuerdo nuclear con Irán, que fue suscrito por el ex 
presidente Barack Obama, abriría la “caja de Pandora”. 
Después de que Irán realizara la pasada semana una prueba con misiles balísticos, 
Trump endureció el viernes las sanciones económicas contra Teherán y le advirtió de 
que “está jugando con fuego”. En esta línea, el vicepresidente Mike Pence anunció 
que el gobierno de Estados Unidos está evaluando romper el pacto nuclear con Irán, 
que firmaron también Rusia, China, Francia, Reino Unido y Alemania. 
“Sería demasiado arriesgado”, dijo Serguéi Riabkov, viceministro de Exteriores ruso, 
quien lamentó las sanciones y recordó que las recientes pruebas de misiles por parte 
de Teherán no son una violación del acuerdo nuclear. 
Precisamente el gobierno de Pekín protestó ayer por el endurecimiento de las 
sanciones económicas impuestas por el gobierno de EU a Irán por su prueba de 



misiles balísticos, ya que afectan a 13 individuos de nacionalidad china y a 12 
empresas del país. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Pintan 10 mil fachadas en 7 colonias de Ecatepec (Ovaciones, p. 5) 

En el marco del programa Ciudades Seguras para las Mujeres la secretaria de 
Desarrollo Agrario Territorial y Urbano Rosario Robles dio inicio al pintado de 10 mil 
fachadas en siete colonias del municipio de Ecatepec, Estado de México. 
Además, sustituyeron 272 luminarias y se inició la rehabilitación del Parque Milpa Alta, 
con una inversión de 4.5 millones de pesos, beneficiando a vecinos de las colonias El 
Arbol Guadalupe Victoria, El Capulín, El Tejocote, Lomas de Atzolco, La Joya, Tierra 
Blanca y Vista Hermosa. 
Robles Berlanga también se comprometió a regresar a finales del mes de marzo para 
verificar el avance de las acciones y entregó a vecinos de diversas colonias de Ecatepec 
títulos de propiedad, certificados del programa Solución Total de Fovissste y una 
sentencia de la Procuraduría Agraria. 
(Información también publicada en: (Agencia NVM/El Universal/Excélsior) 
 

Procuraduría Agraria trabaja con base a la equidad de género (Notigram 

Durango, Juan Carlos Chávez, p.web) 

Lunes 6 de febrero de 2017 
Dando seguimiento a la directriz nacional del gobierno de la República en cuanto apoyar 
a las mujeres con una mayor equidad, la Procuraduría Agraria (PA) hace lo propio en 
esta entidad, así lo dio a conocer el titular de esta dependencia Pedro Silerio García, 
recordó que en las recientes reformas a la Ley Agraria, empezando por las autoridades 
en las directivas de los ejidos no puede haber más del 60 por ciento de un género. 
Explicó que esto se ha estado socializando durante la celebración de las asambleas 
ejidales con la intención de despertar la conciencia del lugar que debe ocupar la mujer 
en el desarrollo del campo, tomando en cuenta todas las actividades que realiza desde 
hace algunos años en donde llegan a ser inclusive, las jefas de la familia. 
 

Alertan conflicto en Sto. Domingo Ingenio; tiene dos presidentes del 
comisariado ejidal (NVI Noticias, Armando Orozco, p.web) 

Juchitán, Oaxaca.- Carlos Domínguez Cruz, quien asegura que hasta ahora sigue 
ocupando el cargo de presidente del comisariado ejidal de Santo Domingo Ingenio, 
informó que nunca se realizó la asamblea donde supuestamente fue desconocido por 
los ejidatarios. 
A una semana de que trascendiera que la asamblea ejidal cumplió el mandato de la 
Procuraduría Agraria (PA), de revocarlo del cargo de comisariado ejidal y nombrar a una 
nueva representación ejidal, encabezada por Carmelo Santiago Castellanos, sostiene 
que esta acción ha sido orquestada por “políticos de otro nivel”. 
“Se trata de una embestida de políticos como el diputado Gustavo Marín Antonio, que 
necesita de un comisariado a modo para hacer cosas contra la comunidad en Santo 
Domingo Ingenio; y para eso, el personal de la Procuraduría Agraria se prestó”. 
 

Fin a disputa por terrenos (Diario de Yucatán, Martín Chac Bacab, edición impresa) 

Tzucacab.- A casi tres años, la actual administración municipal puso fin a una demanda 
contra la Comuna por restitución de tierras del nuevo cementerio municipal, de modo 
que ya puede disponer de estos terrenos, informó ayer el alcalde Danny Onam Balam 
Balam. 



Como se recordará, la anterior administración municipal, que encabezó el panista 
Bernabé Antonio Tah Chuc, compró en 2014 dos hectáreas de tierras en el ejido de 
Kakalnah, para habilitarlas como un nuevo camposanto debido a que el antiguo está 
saturado. 
Hoy, a casi tres años del problema, Balam Balam da a conocer que después de año y 
medio de gestiones y trámites de su administración ya se logró llegar a un acuerdo con 
los ejidatarios, quienes retiraron la demanda ante la Procuraduría Agraria y la PGR, 
de manera que el Ayuntamiento ya puede disponer de ese terreno. 
 

Regresa la paz a Tlaxiaco y Mixtepec (NVI Noticias, Lesli Aguilar, p.web) 

Sáb, 02/04/2017 
Huajuapan de León, Oaxaca.- La autoridad municipal de San Juan Mixtepec confirmó la 
liberación de 11 personas de las 12 que habían sido retenidas la tarde del jueves en el 
paraje El Capulín, en los predios que se  disputan con los habitantes del barrio de San 
Nicolás  en Tlaxiaco, por lo que ambas localidades iniciaron el diálogo y regresó la paz. 
El edil de San Juan Mixtepec, Antonio Gómez Bautista, dijo que “hoy, viernes, a las diez 
de la mañana, se hizo un recorrido en la zona en pugna, en respueta a un acuerdo entre 
los presidentes de Tlaxiaco y Mixtepec; hasta este momento no ha intervenido la 
Procuraduría Agraria ni alguna otra instancia, por lo que se acordó además, la 
liberación de 11 personas de las 12 que fueron retenidas, y una más se quedó en el 
ayuntamiento hasta que se aclare la situación con el munícipe de Tlaxiaco”. 
 

Ejidatarios frustran desalojo y exigen pago justo por tierras expropiadas 
para Toyota en Guanajuato (Proceso.com, Verónica Espinosa, p.web) 

Apaseo el Grande, Gto.- Funcionarios del gobierno del estado, acompañados por un 
notario público y elementos de las fuerzas de seguridad estatales, se presentaron este 
viernes ante ejidatarios de Caleras de Amexhe para notificarles que deben desalojar sus 
tierras, ya que éstas “fueron expropiadas y serán entregadas a Toyota”. 
Sin embargo, hijos del dueño del predio de 7.5 hectáreas señalaron que aunque se les 
depositó una cantidad, no se ha liquidado el monto de la expropiación, además que 
“estamos en negociación porque no estamos de acuerdo con lo que el gobierno quiere 
pagar, y no es justo que nos echen para fuera así nomás”. 
A mediados del año pasado se conoció que exfuncionarios de la Procuraduría Agraria 
en el sexenio de Felipe Calderón, ligados a un poderoso grupo empresarial de Monterrey 
(Garza Ponce), sacaron ventaja de la compraventa de los terrenos para la instalación 
de la armadora automotriz japonesa Toyota en Apaseo el Grande, pues crearon una 
empresa inmobiliaria para adquirir predios a ejidatarios y particulares, los cuales 
revendieron al gobierno del estado a un precio mayor. 
 

Exposición fotográfica “Documentos de la Historia Agraria en México” 
(Sitquije, Guillermo Pimentel, 1 Foto, p.web) 

Jueves 2 de febrero, 2017 
La titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Rosario 
Robles Berlanga, inauguró la exposición fotográfica “Documentos de la Historia Agraria 
en México”, donde destacó que esta dependencia cuenta con un procurador agrario, un 
director en jefe del Registro Agrario Nacional y áreas que están vinculadas a todo el 
tema de la propiedad social. 
Aseguró que los campesinos, ejidatarios e indígenas del país son los dueños a los que 
se defiende en estas instituciones “que son nuestros pueblos originarios”. 
El procurador agrario Cruz López Aguilar destacó que como parte de los festejos por 
el Centenario de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos de 1917, en 
la Procuraduría Agraria se imprimieron varios libros, sobre todo la ley que leen los 
ejidatarios y que lo tiene cada uno en sus comunidades. 
(Información también publicada en: Metrópoli Hoy, 1 Foto) 
 



 

Sector Agrario 
 
 

La Sedatu contribuye a la paz del país: Robles (El Universal, Axel Avendaño, p. 19) 

Las organizaciones sociales y campesinas son aliadas del gobierno de la República, 
aseguró Rosario Robles, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), por lo que manifestó su disposición para seguir con los trabajos de 
construcción de unidad entre las autoridades y el sector agrario del país. 
 

Estrenará reglas el fondo minero (Reforma Dayna Mere p. 6) 
El Fondo Minera que se conforma por aportaciones de las empresas mineras para el 
desarrollo de las comunidades con vocación en este sector tendrá nueras reglas Ricardo 
López director general de este Fondo explicó que se está trabajando en reglas que 
permitan mayor agilidad y transparencia y enfocar más las prioridades para que las 
acciones se reflejen de inmediata 
Si bien es cierto que Sedatu nos hace la parte estructural de organizar y bajar los 
recursos y las reglas de operación esto viene de la industria viene de sus informes de 
producción de lo que ustedes las empresas presentan. 
 

ACONTECER (Columna, El Heraldo de Saltillo, Relator, p web ) 
Este martes estará en Coahuila la Secretaria de Desarrollo Territorial, ROSARIO 
ROBLES, quien junto con el gobernador RUBÉN MOREIRA hará entrega, en Nueva 
Rosita, de recursos del Fondo Minero a los municipios de la Región Carbonífera, y títulos 
de propiedad a ejidatarios de esos mismos municipios. 
El anfitrión es el delegado de esa Secretaría en Coahuila, REGINALDO DE LUNA, quien 
por cierto sigue batallando bastante con su subdelegado, un ex secretario particular de 
JAVIER GUERRERO que está empeñado en quitarle el puesto. Pero como Javier, a 
pesar de su salida del PRI, sigue siendo muy amigo de doña Rosario, pues ni como 
quejarse. 
 

50 nombramientos en lista de espera (El Economista, Brian del Toro, p.14-15) 
En el Tribunal Unitario Agrario aún está pendiente el nombramiento de un magistrado, 
a pesar de que en abril del 2014 comparecieron cuatro candidatos ante las comisiones 
unidas de Justicia y de la Reforma Agraria 
 

México y Canadá buscan colaborar en desarrollo sustentable minero (La 

Jornada, Redacción, p. 7) 
El ministro de Recursos Naturales de Canadá Jim Carry el secretario de Economía 
Ildefonso Guajardo firmaron un memorando de entendimiento para colaborar en el 
desarrollo sustentable de recursos minerales en beneficio del México y el país del norte. 
En un comunicado la embajada canadiense en México in formó que Carry estuvo en la 
capital mexicana encabezando una misión comercial. 
Durante su estancia, el ministro se reunió con funcionarios mexicanos. Entre ellos, los 
secretarios de Economía; Energía, Pedro Joaquín Coldwell, y Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, Rosario Robles Berlanga Las autoridades de ambos estados 
dialogaron sobre la colaboración en energía y desarrollo minero, así como en las 
relaciones con las comunidades locales y los pueblos indígenas. 

 
Sedatu modifica reglas para subsidios a la vivienda (El Economista Fernando 

Gutiérrez p. 12) 
Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano SEDATU publicó el acuerdo por el 
que se modifican las reglas para la operación en este 2017 del esquema de subsidios 
para la vivienda de nombre Acceso al Financiamiento para Soluciones Habitacionales. 



De acuerdo con el organismo dirigido por Rosario Robles Berlanga, con estas 
adecuaciones se realizarán en el transcurso de este año al menos 6,000 acciones de 
vivienda más de las 144,000 que se realizaron en el 2016. 
 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Exportaciones agropecuarias crecieron 13.7% en 2016 (24 Horas Redacción. P. 

17) 
Exportaciones agropecuarias crecieron 13.77o en 2016 El año pasado, el valor de las 
ventas al extranjero de productos agrícolas, pecuarios y pesqueros aumentó 13.7%, en 
comparación con 2015, lo que significó uno de los mayores crecimientos de los últimos 
años. La Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 
(Sagarpa) informó que en los 12 meses de 2016 se realizaron exportaciones 
agropecuarias por 14 mil 743 millones de dólares, con lo que este sector se consolidó 
como el de mayor crecimiento en el rubro de comercio exterior mexicano. 
 

Cambio climático puede causar bajo rendimiento y plagas a la agricultura 
(La Jornada. Angélica Enciso L. p. 31) 
Los cultivos de temporal son los más vulnerables: Inecc Cambio climático puede causar 
bajo rendimiento y plagas a la agricultura B Angélica Enciso L El cambio climático puede 
provocar daños a la agricultura en México por la presencia de plagas, insectos y 
variación de rendimientos debido a los eventos meteorológicos extremos, advirtió el 
Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (Inecc). En el estudio Variabilidad y 
cambio climático señaló que el incremento moderado de temperatura puede afectar 
positivamente la tasa de crecimiento de algunos cultivos, particularmente si la 
disponibilidad de agua crece, pero también tiende a causar la proliferación de plagas y 
la alteración del rendimiento de las cosechas. 
 

Peligran bosques de la monarca por auge de aguacate en EU (Milenio Diario. 

Fanny Miranda. P. 37 ). 
Expertos advierten que esa situación pone en riesgo al hábitat de hibernación de la 
mariposa Monarca, ya que el auge de ese fruto sigue en aumento. Tan solo este 
domingo, en Estados Unidos se consumieron 35 mil toneladas de aguacate mexicano 
durante las más de tres horas de transmisión de la edición 51 del Super Bowl, según 
estimaciones de la Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de 
Aguacate de México (Apeam). "El riesgo siempre es latente, porque mientras el cultivo 
sea rentable siempre va a existir la tentación de personas que quieran abrir nuevas 
huertas para incorporarse al negocio", señaló Víctor Manuel Coria Ávalos, director de 
Coordinación y Vinculación Estatal del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, 
Agrícolas y Pecuarias (Inifap) de Michoacán. 
 

Competencia y Mercados / Comercio agropecuario: ¿riesgo u oportunidad? 
(El Economista. Javier Núñes Melgoza. p. 22) 
En un mundo en que existen reglas y se respetan, los procesos económicos ayudan a 
constituir cadenas productivas sobre la base de la productividad y competitividad. Si las 
reglas no se cumplen y nos regimos por arrebatos externos, el país estará en problemas. 
La amenaza es seria, no debemos subestimarla. Por ello, creo que es un buen momento 
para reflexionar sobre la situación del campo mexicano. La coyuntura debería permitir 
nos implementar cambios, de largo plazo, que permitan incrementar la productividad, 
mejorar la integración de cadenas productivas nacionales y, sobre todo, incorporar los 
cambios tecnológicos que revolucionarán las actividades agropecuarias. Debemos estar 
conscientes de que el cambio significa la incorporación de la robotización, de drones, la 



aplicación de tecnología para la fertilización, de mejores técnicas para el uso eficiente 
del agua, de semilla mejorada. 
 

La Casa de los Perros: Sin agua (Las noticias Ya. Claudia G. Valdez Díaz. p. web) 
CLAUDIA G. VALDÉS DÍAZ El último Censo Económico del INEGI determinó que la 
minería de oro es la que más agua consume en Zacatecas, seguida de la elaboración 
de productos de hierro, después la producción de cerveza, minería de cobre y minería 
de plata, sucesivamente. 
 

"Ayudan" a árboles ante la falta de frío (El siglo de Durango. Ricardo Beltrán. P. web) 
En virtud de que los árboles de manzana, en el municipio de Canatlán, no han podido 
acumular las suficientes horas-frío para su adecuado desarrollo, los fruticultores de la 
región se han visto en la necesidad de aplicar compensadores de frío, actividad que 
realizan con sus propios recursos y en dos etapas durante este mes de febrero, indicó 
el director de Desarrollo Rural del Ayuntamiento, Manuel Hernández Jiménez. No 
obstante, cuestionado sobre la posibilidad de que la oficina a su cargo realice algunas 
gestiones para apoyar a los fruticultores que carezcan de recursos económicos para la 
adquisición de los compensadores de frío que requieren para sus huertas, el 
entrevistado dejó entrever que sí se hacen ya los trámites necesarios por parte de la 
alcaldesa Dora González Tramillo para que la Secretaría de Agricultura del Gobierno 
Federal(Sagarpa) o su homóloga Estatal pueda apoyar con un subsidio a los 
productores que así lo precisen. 
 

Exportaciones romperán récord (Excélsior. Alicia Valverde. P. 14) 
El gobierno federal y algunos analistas prevén que las exportaciones agroalimentarias 
hayan totalizado 29 mil millones de dólares en 2016. 
El secretario de Agricultura José Calzada Rovirosa y Benjamín Grayeb expresidente del 
Consejo Nacional Agropecuario CNA coincidieron en que los envíos del sector 
agropecuario marcarán un nuevo record. 
“Las exportaciones agroalimentarias superan 28 mil millones de dólares”, indicó 
Benjamín Grayeb. 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

Aspiran a gobernar; desaíran la 3 de 3 (24 Horas. Estefanía Murillo. P. 7) 
Finalmente, en relación con los aspirantes más fuertes a la gubernatura de Nayarit dos 
de ellos estaban en funciones al tiempo de anunciar su interés de competir en las 
elecciones del 4 de junio el presidente municipal de Tepic Leopoldo Domínguez quien 
podría participar en alianza por el PAN y PRD así como el senador del PRI con licencia 
y presidente de la Confederación Nacional Campesina CNC Manuel Cota Jiménez 
 

“Capacitación extra” de deportados beneficiaría al país: CNC (Diario de Xalapa. 

Laura Cortés. P. web) 
Orizaba, Ver. - Para el líder del Comité Regional Campesino, Gabriel Zepeda Trujillo, el 
tema de migrantes deportados no es un problema tan grave como lo perciben otros, 
pues los jornaleros, que se fueron hace varios años, ya tienen una capacitación extra. 
Además, explicó que “su condición es distinta; incluso en esta zona hasta se podrían 
reactivar alrededor de 500 hectáreas”. 
Desde su perspectiva, “la gente del campo se fue sin conocimiento de nada, apenas con 
lo que sabían hacer en el campo, sin embargo, su estancia ahí los obligó a 
especializarse, a capacitarse, de modo que algunos llegarán técnicos; otros podrían 
llegar con conocimientos en mecánica, construcción, laminación y pintura”. 



“Si tuvieran que volver aquí, obviamente no van a saturar el campo, vendrán en 
condiciones de buscar un empleo o hasta emprender” 
 

Falta de respuesta los lleva a alcaldía (La Crónica de Hidalgo On line. Ángel Hernández. 

P.web) 
Asistirán integrantes de Antorcha Campesina de Tula a la presidencia municipal para reunirse 
con el alcalde, Gadoth Tapia. 
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